
■本报记者 吴雨伦

跳绳争霸赛在沪举行

本报讯 作为申城今年首场线下

跳绳赛事， 上海市第三届市民运动会

“谁是绳王” 跳绳争霸赛上周在华新

镇举行， 22 支花样跳绳精英队、 300

余名跳绳爱好者参与其中。

在全民健身的热潮下， 花样跳绳

以其简单、 新颖、 健康且富有趣味的

特色， 日益受到广大群众的喜爱。 推

广花样跳绳多年的华新镇， 是上海首

个 “跳绳小镇”， 已成功举办了十届

花样跳绳锦标赛。 十年来， 花样跳绳

作为华新镇的特色体育品牌项目， 充

分调动群众参与健身的热情， 助力体

育强国建设。 在疫情防控常态化的背

景下 ， 为确保本次赛事安全有序进

行， 除常规的扫码、 测温、 登记等防

疫工作外， 组委会还在运动员和观众

区域设置特殊标记， 有效限定人流量

的同时保证一定的社交距离。
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高科技助力上海体育健儿夏训
5 点 30 分，当清晨的第一缕阳光照

进上海崇明体育训练基地， 上海女子曲

棍球队迎来了每日例行的首堂训练课。

如主教练崔英彪所言， “即使是最热的

三伏天， 全队仍每天坚持至少六个小时

户外训练 ， 虽然艰苦但已习以为常 。”

这正是上海体育健儿的夏训日常。 今年

夏训期间 ， 1544 名运动员和 255 名教

练坚守运动场， 抓好体能水平和技术动

作双提升。

新冠疫情导致今年上半年全国体育

赛事纷纷取消 ，2 月初上海队所有队员

归队后一直封闭训练至 5 月末。 上海竞

技体育运动管理中心训练处副处长赵永

吉表示，“原本春季有一系列比赛检验冬

训成果，从而在夏训中找问题、补短板。

今年几乎是冬训无缝对接夏训， 对如何

科学训练提出更严格要求， 尤其是应对

运动员的心理疲劳与对运动的倦怠感。”

为此，羽毛球、柔道、田径、足球等项目队

伍组织了一些教学赛与测试赛， 如开展

羽毛球上海女队与江苏女队的夏训交流

赛、2020 年中国田径协会训练基地特许

赛（上海）第四站比赛等，进一步检验了

上海各运动队的夏训成果。

对标国内领先、 国际一流的上海崇

明体育训练基地， 更是将高科技充分运

用到竞技训练与后勤保障中。 在乒乓球

馆， 一套全新的智能运动视频及数据反

馈系统引人瞩目。这套系统配备 12 个机

位和高清液晶屏，将所有训练场景汇总，

实现训练与比赛即时反馈。 上海乒乓球

队领队童本俊表示， “这套系统能帮助

运动员从各个角度清晰看到训练场面，

对补足差距十分有效。” 这套智能训练

系统也已覆盖体操馆的各个角落。 上海

体操队男队主教练秦国欣认为， 该系统

为教练调整训练计划提供了最佳参考，

也为运动员完善技术动作提供了最快捷

的反馈。

科技助力体育训练， 上海崇明体育

训练基地内的科医楼功不可没。 上海体

育科学研究所副所长邱俊表示， 体育科

研实验室驻扎在基地内， 为运动队缩短

了科研分析的时间。科研人员通过血液、

汗液等机能指标检测， 评估运动员的身

体状况， 助教练及时调整训练计划。 此

外，科医楼还设有运动员失眠干预室、心

理实验室、能量代谢评估室、身体成分评

估室、生化实验室等。 去年 10 月启用的

水下康复实验室则备受运动员欢迎。 实

验室采用预约制， 数个泳池在可预约时

间段几乎每天满员。 除了在传统的冷热

浸泡池中放松肌肉进行损伤康复， 运动

员还可以通过水下跑步机、 水下椭圆机

等进行有氧训练。

训练场上，上海体育健儿挥洒汗水，

日复一日为梦想拼搏；训练场下，上海崇

明体育训练基地提供顶尖的训练服务保

障，用高科技为他们保驾护航。

中国足球似乎总有解决不完的难题
中甲确定下月中旬开幕 中乙赛期依然杳无音讯

一年前的 8 月 22 日， 陈戌源在香

河基地成为中国足协历史上首位专职

主席，一年后的昨天，他在中甲俱乐部

总经理会议上正式宣布：2020 赛季中甲

联赛将于 9 月 12 日开启战幕。 在中超

联赛第一阶段赛程即将过半的情况下，

中甲联赛开启看似水到渠成，但在新冠

疫情的大背景下，中国足协从上至下所

付出的努力不应被忽视，无论从何种角

度来看他们都承担起了责任。

成绩有目共睹，但中国足球的各项

赛事能否在开启后全部高质量运行，将

继续考验中国足协的能力。 此外，作为

中国职业足球的塔基，2020 赛季中乙联

赛将在何时以何种方式举行，将成为足

协更头疼的难题。 或许正因这些似乎总

解决不完的麻烦，才会让陈戌源在回顾

一年来的经历时说出这样一句话 ，“坦

率地讲，到现在我心里还有恐惧 ，怕自

己做不好，耽误中国足球的发展。 ”

中甲将要面对的难题并不少

昨天下午，上海申花 0 比 0 与河南

建业握手言和。 这场中超第 7 轮较量本

该在 24 日傍晚进行， 但突遭暴雨侵袭

的大连体育中心变为一片泽国，比赛不

得不推迟。 这已不是第一场因天气和场

地原因延期的比赛，第 5 轮大连人队与

广州富力之战也因同样原因推迟。 对于

中甲而言，类似问题也难以避免。

从中国足协宣布的赛制看，从 9 月

12 日至 10 月 15 日 ，18 支中甲球队将

分为三个小组在成都、梅州和常州进行

双循环的第一阶段赛事。 目前这三座城

市将提供多少块场地用于比赛尚未正

式宣布， 但每个赛区将在短短 34 天内

承办 30 场比赛却是必须完成的任务 。

从这个角度来看，三座城市至少需要三

块比赛场地才能应对如此高密度的赛

程。 而九十月间仍属于台风活跃期，梅

州和常州都有可能受影响，一旦台风侵

袭，恐怕会引发中甲赛程的巨大麻烦。

此外，由于中甲开赛时中超第一阶

段比赛尚未结束，因此中国足协届时还

将面对如何分配赛事组织运营资源的

问题。 据悉，此前在大连和苏州的部分

工作人员已开始向女超联赛和即将开

始的中甲赛区调配。 从商业角度来看，

每场比赛都需要转播的中超肯定更重

要， 但这并不意味着中甲就能随意而

为，如何平衡资源分配很有讲究。

根据中国足协的安排，中甲联赛第

二阶段赛事将从 10 月 24 日开始，届时

每个小组的前两名进入同一小组争夺

1.5 个冲超名额，后四名共 12 支球队则

再分为两个小组以确定两个降级名额。

由于中甲第二阶段的赛制为单循环，这

意味着比赛进程将会非常之快，冲超和

降级的形势将瞬息万变。 对于中国足协

来说，如何保证比赛质量 ，不出现类似

“关系球”“默契球”将成为重中之重。 从

这个角度来看，不是简单地让每小组的

最后一名直接降级，而是通过小组后两

名进行交叉淘汰赛（两回合 ）决定降级

名额，或许就有这方面的考虑。

方向不明的中乙颇为棘手

在本次中甲俱乐部总经理会议上，

中国足协还透露了 2020 赛季足协杯的

日程。 根据安排，足协杯的首轮比赛时间

为 9 月 28 日和 29 日， 次轮为 11 月 26

日至 11月 29日， 最后四轮将全部在 12

月进行。 虽然方案还没全部确定，但至少

表明了中国足协不愿放弃这项杯赛的决

心。 相比之下 ， 中国足球职业联赛塔

基———中乙的前景就更让人担心了。

“目前为止 ，我们还没得到任何消

息， 类似的俱乐部会议也还没有时间

表。 ”某中乙俱乐部负责人透露，“其实

我们也很着急，毕竟队员们已经练了这

么久了，大家都盼着比赛开始的消息。 ”

中乙的最大难点在哪？ 无疑就是不

稳定的俱乐部状况。 今年 5 月 23 日，中

国足协曾公布了一份职业联赛准入名

单， 其中通过中乙准入的一共有 21 支

球队， 但这一数字很快发生变化。 6 月

15 日，拉萨城投俱乐部宣布退出，随后

山东淄博也传出了可能退出解散的消

息， 尽管淄博俱乐部随后予以否认，但

至少证明了部分中乙俱乐部生存艰难。

此外，考虑到赛事运营和场地资源

等因素，部分中超俱乐部预备队参加中

乙的计划也已搁浅，递补部分中冠球队

进入中乙的计划也不会再实行。 这意味

着即便算上 U19 国青队，新赛季中乙的

参赛规模也就在 20 支左右。 据悉，中国

足协目前依然在制定中乙联赛的计划，

方案之一是全部球队分为四个小组，在

两个地点比赛，而赛地有可能是恒大足

球基地和云南泸西足球基地。

在陈戌源担任中国足协主席满一

年之际，相信这位成功的企业管理者已

初步体验到了这条道路的艰辛。 好在，

面对似乎永远解决不完的麻烦，陈戌源

并没有退缩，“我们不要为做不成一件

事情找理由，而要为做成一件事情找理

由。 我们要让人看到，中国足协是能做

事的，是能做成事的。 ”如果能平安度过

这个困难的赛季，或许陈戌源就通过了

他在足协主席任上的第一次大考。

完胜重庆，上港渐入佳境

与重庆当代之战进行至第 42 分

钟， 上海上港队的三名攻击外援打出

了本赛季迄今最精彩的配合———奥斯

卡前场抢断后脚后跟传球给中路的阿

瑙托维奇， 后者第一时间分球给右路

高速突进的胡尔克， 虽然在对方后卫

的干扰下， 胡尔克未能完成射门， 但

高质量的配合还是令人印象深刻。 同

样令人满意的还有 3 比 0 的比分， 上

港完胜对手， 成为中超第一阶段前半

程唯一保持不败的球队 ， 5 胜 2 平积

17 分也已肯定是中超最佳。

值得一提的是， 此役上港队佩雷

拉派上部分轮换球员， 收效不错。 肯

定球员的发挥之余， 佩雷拉也总结了

球队在第一阶段前半程的表现， “与

每个对手比赛都很困难， 有时我们踢

不出强度， 逼抢不到位也打不出节奏，

这些不足需要得到改善。 我认为上港

队还可以继续提高， 只有在比赛中全

身心付出， 才能避免不必要的丢分”。

正如佩雷拉所言， 上港队的上半

程表现起伏很大， 比如两度依靠第 89

分钟的点球才勉强战平青岛黄海、 击

败武汉卓尔， 以及被另一支升班马石

家庄永昌逼平。 但情况似乎已经改变，

上轮联赛以 2 比 1 逆转击败北京国安，

本轮三球完胜重庆当代， 都展现出了

球队的进步。

佩雷拉表示， 经历了如此前所未

有的前七轮较量后， 将更多地使用轮

换阵容，“赛程很紧凑，很多球队都遭遇

伤病便是最好证明。 经过第一循环比

赛，我更加确认了，每四天一场的节奏

用一套阵容几乎不可能获得好成绩”。

显然， 在全队状态渐入佳境的情况下，

更多地轮换避免伤病将非常重要，这意

味着更多板凳球员将获得机会，如昨晚

首次代表上港出战的于睿，以及本赛季

仅获 8 分钟登场机会的蔡慧康。

闷平河南，申花进攻卡壳

申花头号射手金信煜受重伤的后

遗症正不断显现。 因暴雨推迟至昨日

举行的上海申花与河南建业之战最终

以一场 0 比 0 的闷战收场。 申花全场

零射正的数据格外刺眼， 缺少前场最

重要的战术支点， 球队如何攻城拔寨

成为后半程亟待解决的难题。

此役申花对后防线进行了大幅度

人员轮换， 赛季首度出场的毕津浩与

蒋圣龙配对中卫， 而此前的主力组合

冯潇霆与朱辰杰未进入大名单。 面对

建业双外援的前场组合， 申花在防守

方面表现沉稳， 但攻击线却失去活力。

面对多数时间主打防守反击的河南建

业， 申花始终在进攻中缺乏办法。 全

场最好的机会出现在第 79 分钟。 河南

后卫郭靖后场回传出现失误， 莫雷诺

上抢拿到球权， 面对门将吴龑一脚推

射打偏， 申花就此错过最佳机会。

申花在前七轮联赛中攻入 9 球 ，

其中三分之一由金信煜包揽。 在头号

射手因右脚胫骨骨折伤停后， 申花的

得分问题显得尤为突出， 三战只打入

一个运动战进球。 本场比赛表现出的

进攻乏力令崔康熙头疼不已， “虽然

队中有很多进攻球员， 但是缺乏面对

密集防守可以撕破对手防线的球员”。

目前大连赛区已结束第一阶段前

半程比赛， 申花以 3 胜 2 平 2 负排名

大连赛区第四位， 以净胜球劣势落后

于江苏苏宁， 领先排名第五位的深圳

佳兆业 4 分。

■本报记者 陈海翔

中国男篮公布集训名单

本报讯 （记者谢笑添） 9 月 1 日

至 20 日， 中国男篮将在北京展开短

期集训 ， 由广东队冠军教头杜峰挂

帅。 对于中国男篮而言， 明年的东京

奥运会落选赛是眼下最重要的任务，

但考虑到落选赛的难度丝毫不亚于去

年篮球世界杯， 晋级希望渺茫的中国

队这一次显然将目光放在了更远的未

来。 这一点， 在中国篮协昨日公布的

24 人集训名单中体现得淋漓尽致。

去年征战篮球世界杯的球员无人

入选， 名单中资历最深的是因重伤阔

别国家队许久的八一队内线邹雨宸以

及沈梓捷、 吴冠希等国家队边缘人。

新生代球员成为这次集训的绝对主

角， 其中既有胡明轩、 徐杰、 程帅澎

等已经历职业联赛历练的球员， 也有

张镇麟、 祝铭震等即将登上 CBA 舞

台的新人。 集训中年龄最小的是通过

北京男篮 “雏鹰计划” 前往美国深造

的 17 岁小将曾凡博， 而争议不断的

八一男篮后卫郭昊文则无缘入选。

“每年都要集训是中国男篮的传

统， 这一次我们的目的就是了解、 培

养年轻球员。” 据杜峰透露， 自己对

这批入选的球员都已进行了长期观

察， 但名单也难免有所遗漏。 “吉林

队的姜宇星今年在联赛的发挥非常出

色， 但他目前正在三人篮球国家队训

练， 也有部分球员因疫情原因无法报

到， 希望未来能将他们也招入集训队

中。” 尽管本次集训不过持续 20 日，

向来以执教严厉为外界所熟知的杜峰

特别强调了集训的纪律性， “虽然来

的都是一些年轻球员， 但穿上了国家

队的球衣， 就应该把自己当作国家队

的一分子去努力”。

■本报记者 陈海翔

■本报记者 吴雨伦

虽然申花本场比赛防守进步， 但进攻一事无成。 新华社发

上图： 中国现代五项队已

在崇明基地集训数月。

左图： 在崇明基地运动员

体适能中心， 外教正在给选手

测试下肢恢复机能。

均本报记者 陈龙摄


